

nicht mitschuldig war, ja daß es den Krieg nicht nur nicht gewollt, sondern gefürchtet hat.

Aber der Beweis gegen die Schuldlüge kann schon heute auf Grund des vorliegenden historischen Quellenmaterials über diese Grenze der Verteidigung hinaus auf das Gebiet des Angriffs ausgedehnt werden. Es kann mit völliger Sicherheit nachgewiesen werden, daß mindestens auf zwei von unseren Feinden fast das Gegenteil zutrifft, daß die Regierungen Rußlands und Frankreichs, die während der letzten Jahre vor dem Kriege die Verantwortung für die Politik ihrer Staaten trugen, den Krieg wenn nicht absichtlich im Juli und August 1914 entfesselt, so doch ihn von langher vorbereitet, herbeigewünscht und erhofft haben.